
DEGREES OF 
COMPARISON



� Английские прилагательные не имеют морфологических 
характеристик падежа, рода и числа. Единственная их 
морфологическая характеристика — степени сравнения. 

� По степеням сравнения изменяются только качественные 
прилагательные – то есть те, которые обозначают какой-
либо признак, который может проявляться в большей или 
меньшей степени. Такие прилагательные отвечают на 
вопрос «какой?». Например, прилагательные большой, 
веселый, красивый могут иметь степени сравнения. 
Несложно себе представить что-то более красивое, или 
кого-либо самого умного. 

� А вот относительные прилагательные 
(книжный, вчерашний) или притяжательные 
прилагательные (отцовский, заячий) степеней сравнения 
не имеют. Не возможно представить себе что-либо более 
вчерашнее или менее отцовское.



Прилагательные имеют положительную, 
сравнительную и превосходную степени 

сравнения

big

bigger
the biggest



ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ СТЕПЕНЬ (POSITIVE DEGREE)

указывает на наличие качества. Она – и есть само 
прилагательное



СРАВНИТЕЛЬНАЯ СТЕПЕНЬ (COMPARATIVE 
DEGREE)

указывает на большую интенсивность качества. 
Данная степень по характеру образования может 
быть простой или составной. Простая степень 
сравнения образуется путем добавления окончания 
-er к основе прилагательного:

strong   stronger



Простая форма сравнительной степени характерна 
для:

� односложных прилагательных: smart, kind
�  двусложных прилагательных, если ударение в них 
падает на последний слог: polite

� двусложных прилагательных, оканчивающихся на -le, 
-y, -ow, -er: noble, narrow

Остальные двусложные и все трех- и более сложные 
прилагательные имеют составную форму 
сравнительной степени. Она образуется при помощи 
добавления слова more.

beautiful – more beautiful



При сравнении степени качества одного предмета со 
степенью качества другого употребляется союз  than 
(чем)

The blue ball is smaller than 
            the green ball.



ПРЕВОСХОДНАЯ СТЕПЕНЬ  (SUPERLATIVE DEGREE) 

указывает на наибольшее проявление качества. Данная 
степень также имеет простую и составную форму. В 
основной массе случаев перед прилагательными в 
превосходной степени ставиться артикль the.



� Простая форма образуется путем прибавления 
окончания -est:

� Сложная форма превосходной степени сравнения 
образуется при добавлении слова most:



� В предложениях типа "самый высокий/самый старший … в семье/в 
команде/в группе", т.е. когда мы говорим о группах людей, причем 
эти группы выражены существительным единственного числа, 
обычно употребляется предлог in:

Mike is the fastest runner in the team. — Майк - самый быстрый 
бегун в команде.

Mark is the most intelligent person in his class. — Марк - самый 
умный в своем классе.

� Предлог in также употребляется в предложениях c названиями 
мест:

This is the best football team in Russia. — Это лучшая футбольная 
команда России.

London is the biggest city in Britain. — Лондон - самый большой 
город (в) Англии.

� В большинстве других случаев после существительных в 
превосходной степени используется предлог of:

He's the tallest of the three brothers. — Он самый высокий из трех 
братьев.

Our bedroom is the smallest of the three rooms. — Наша спальня - 
самая маленькая из трех комнат.



СУЩЕСТВУЕТ РЯД ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ, 
ФОРМИРУЮЩИЙ СТЕПЕНИ СРАВНЕНИЯ НЕ ПО ПРАВИЛУ
� good – better – the best (хороший – лучший – наилучший)
� bad – worse  — the worst (плохой – худший – наихудший)
� many – more – most (много – больше – самый большой / больше всего)
� little – less – the least (маленький / мало – меньше – самый маленький / меньше 

всего)
� far – farther –the farthest (далекий – дальше – самый дальний (о расстоянии))
� far – further – the furthest (далекий – дальнейший – самый далекий (о времени))
� old – older – oldest (старый / старший – старше – самый старый / старший)
� old – elder – the eldest (старый / старший – старше – самый старый / старший 

(только в описании братьев или сестер))
� near — nearer – the nearest  (близкий – ближе – самый близкий (о расстоянии))
� near – nearer — the next (близкий  - ближе – следующий (по времени))
� late – later – the latest (поздний –  более поздний (о времени) – самый поздний / 

последний на данный момент)
� late – latter – the last (поздний – более поздний (из упомянутых) – самый 

последний (больше такого не будет) / прошлый


